

Causas y expectativas del descenso en el precio del petróleo

Jesús Enrique Molina

Docente Investigador
Universidad Mariana

Julio César Riascos

Docente Investigador
Universidad Mariana



Fuente: Pixabay

Recientemente, el precio del petróleo ha alcanzado niveles que, hasta hace poco tiempo, resultaban inesperados, de manera que para los años 2013 y 2014, el precio promedio del commodity estaba por encima de 90 dólares, mientras que en lo corrido del 2015, el promedio del precio diario por barril de petróleo se sitúa por debajo de los 50 dólares. Este hecho ha generado un impacto significativo en la economía a nivel global, y particularmente en los sectores real y financiero. Lo anterior, debido a que el descenso en el precio del crudo ha ocasionado que muchos de los gobiernos nacionales hayan tenido que ajustar sus presupuestos y, que las empresas cuya actividad está relacionada con la explotación del recurso, hayan tenido que tomar decisiones drásticas, orientadas a la reducción de costos para poder absorber presupuestalmente el

descenso de los ingresos generados por los cambios en el precio del crudo.

Sin lugar a dudas, el precio del petróleo se ha convertido en un referente para las decisiones tomadas por los inversionistas, las empresas y los gobiernos a nivel global, debido a la importancia que tiene para la economía y a su uso generalizado en un gran número de industrias. En consecuencia, es pertinente analizar cuáles han sido las causas para que el precio de este bien haya disminuido drásticamente, y presentar el posible panorama que se podría presentar hacia el futuro, teniendo en cuenta su situación actual.

Las causas del descenso del precio

Hasta hace un poco más de un año, la opinión pública calificaba como equivocada cualquier opinión en la que se afirmara que el precio del petróleo comenzaría a disminuir próximamente. Es más, el opti-

mismo puesto en el proceso de recuperación mundial y la confianza en su relativa estabilidad, hacía pensar que el precio del crudo aumentaría en el corto plazo.

Sin embargo la historia, una vez más, confirmaría que la economía no está dispuesta a seguir las expectativas de los agentes que intervienen en ella, y para precisarlo, el precio del petróleo alcanzaría los niveles más bajos en los últimos años. Las razones para este fenómeno radicaron en los siguientes elementos:

Aumento de la oferta

Uno de los factores que ha influido en el descenso del precio del petróleo, ha sido el aumento de la producción del crudo, ocasionada por dos factores. En primer término, por el aumento de la producción de esta materia prima por parte de los Estados Unidos, ocasionado en gran

medida por la incursión en nuevas técnicas de extracción como el *fracking*, que a pesar de tener un alto costo de explotación, situado alrededor de los 60 dólares por barril, ha permitido que Estados Unidos pase de producir 7 millones de barriles de petróleo y derivados en 2008, a producir aproximadamente 14 millones de barriles de petróleo y derivados diarios en 2014, de acuerdo con cifras presentadas por la U.S. Energy Information Administration (EIA), convirtiéndolo en el primer productor de esta categoría a nivel mundial, por encima de Arabia Saudita, que para el mismo año logró producir aproximadamente 12 millones de barriles por día.

Además, el aumento de la oferta, experimentado en Estados Unidos, está acompañado de un incremento en la producción por parte de Libia, que había visto afectada su producción de petróleo desde el año 2011, debido a la guerra civil que perturbó al país en ese año, y a la inestabilidad política que condicionaba las relaciones sociales y económicas de este estado para esa época. Sin embargo, la producción de petróleo del país comenzó a ascender nuevamente a partir del año 2012 hasta alcanzar más de 500.000 barriles diarios recientemente.

Disminución de la demanda

Otro de los factores que ha influido en la reciente caída de los precios del petróleo, corresponde a una disminución en la demanda del crudo por parte de Europa y China, quienes han visto cómo el ritmo de crecimiento de sus economías ha venido suscitando una desaceleración, que a su vez, ha implicado una menor demanda de esta materia prima para el desarrollo de las actividades productivas.

El año 2014 se caracterizó por un desempeño productivo mundial inferior al esperado, por ejemplo, la tasa de crecimiento esperada en la Unión Europea para 2014 se situaba alrededor de 1,1%, de acuerdo con proyecciones realizadas a mediados del 2014 por el Banco Mundial, sin embargo, el crecimiento para esta región, para el año 2014, se situó en 0,8%, en tanto que el promedio para el periodo comprendido entre los años 2010 y 2013 fue de 1,7%.

En China, el crecimiento esperado para el año 2014 era de 7,6%, pero la cifra se

ubicó en 7,4% y se espera que para el año 2015 sea de 7,1%. Estas cifras sugieren una desaceleración relevante en el crecimiento, teniendo en cuenta que la cifra promedio de crecimiento para el periodo comprendido entre los años 2010 y 2013 fue de 8,8%.

Libertad de precios

Otro de los factores que de forma muy particular que explica el actual nivel de los precios del petróleo, estriba en que la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), en cabeza de Arabia Saudita, que ha decidido no intervenir en el actual debate de los precios del petróleo, yendo en contra del comportamiento cartelista de fijación de precios que ha adoptado este organismo en el pasado.

En Diciembre de 2014, la OPEP, a pesar de la insistencia del gobierno venezolano, decidió mantener sus niveles de producción, basando su decisión en la expectativa de que sea el mercado el que ocasione una corrección en los precios del crudo, a partir de un eventual aumento en la demanda del crudo, generada por los actuales precios bajos que experimenta la industria.

En los meses posteriores, la organización ha mantenido su posición, a pesar de las peticiones realizadas por algunos de sus países miembros, de recortar la producción de petróleo, indicando que una parte de la responsabilidad de los actuales precios del crudo, obedecen a los niveles de producción descontrolados por parte de los países que no forman parte de este organismo.

De acuerdo con Nick Butler, la industria del petróleo ha iniciado una nueva era, llamada "la era del realismo", en la que los precios del crudo están regidos por la oferta y la demanda, y en la cual, la OPEP se convierte en observadora de lo que ocurre en este mercado, sin intervenir en el precio del crudo a través de la regulación de las cantidades producidas del recurso.

Perspectivas del precio del petróleo hacia el futuro

Pronosticar cuál será el camino que adoptará el precio del petróleo en un futuro cercano, se convierte en una tarea ardua y arriesgada, teniendo en cuenta el comportamiento reciente del mercado y el sinnúmero de variables que pueden incidir en la tendencia que adopte el precio de este commodity.



Fuente: Pixabay



Fuente: Pixabay

Sin embargo, las recientes decisiones tomadas por parte de la OPEP indican que al menos durante el próximo año, el precio del petróleo no aumentará, ya que la posición de Arabia Saudita, país líder de este organismo, es la de aumentar la oferta de crudo, permitiendo que el precio fluctúe libremente. De hecho, el país árabe alcanzó un máximo de producción en lo corrido del año 2015 de 10,3 millones de barriles por día en el mes de abril, confirmando el aumento en la oferta del crudo por parte de esta nación. Por consiguiente, es posible plantear que la estrategia de este país será aumentar su producción de petróleo, sin importar que el precio del recurso baje, con el fin de sacar del mercado a sus competidores que, a su turno, no pueden producir a precios reducidos, y posteriormente, reclamar una porción del mercado del crudo superior a la que actualmente ostentan.

Por otro lado, las recientes expectativas frente al comportamiento de las tasas de interés son alcistas en Estados Unidos, lo cual, podría repercutir en que el precio del petróleo caiga, teniendo en cuenta que ante un escenario de tasas de interés altas, la inversión por parte del sector privado, en varios de los sectores de la economía, se podría ver desestimada, lo cual, a su vez, podría ocasionar una disminución en la demanda de petróleo. De acuerdo con lo anterior, la FED (*Federal Reserve System*, conocido como la Reserva Federal) ha mantenido su expectativa de subir las tasas de interés en el mes de junio, teniendo en cuenta los signos favorables de recuperación que ha presentado la economía estadounidense en los últimos meses.

Finalmente, es importante señalar que los gustos de los consumidores han ex-

perimentado cambios en los últimos años, respondiendo de manera favorable a los esfuerzos de varios sectores industriales que pretenden reducir la producción de bienes con una alta demanda de petróleo. Así por ejemplo, aumentan los vehículos que funcionan con la ayuda de energía eléctrica y los hogares han comenzado a preferir medios de transporte que propenden por un menor consumo de combustible a base de petróleo. De hecho, un estudio realizado por la Ford en el año 2014, confirma que recientemente las personas prefieren, cada vez más, los vehículos compactos, siempre y cuando tengan un buen componente tecnológico en su interior.

Bibliografía

- Adelman, M. (2004). The real oil problem. *Regulation*, 27(1), 16-21.
- Anderson, R. (2015). ¿Hasta cuándo se mantendrá bajo el precio del petróleo?. BBC. Recuperado de http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2015/02/150224_petroleo_preco_analisis_am
- Banco Mundial. (2013). Banco Mundial espera un crecimiento global silencioso, liderado por el mundo en desarrollo. Recuperado de <http://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2013/06/12/world-bank-expects-muted-global-growth-led-by-developing-world>.
- _____. (2014). Banco Mundial baja proyecciones para perspectivas de la economía mundial e insta a países en desarrollo a impulsar sus reformas internas. Recuperado de <http://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2014/06/10/>

wb-lowers-projections-global-economic-outlook-developing-countries-domestic-reforms.

_____. (2015a). Perspectivas económicas mundiales mejorarán en 2015, aunque tendencias divergentes generan riesgos hacia la baja, señala Banco Mundial. Recuperado de <http://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2015/01/13/global-economic-prospects-improve-2015-divergent-trends-pose-downside-risks>.

_____. (2015b). Datos: Crecimiento del PIB (% anual). Recuperado de <http://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.MKTP.KD.ZG>.

Caída de los precios del petróleo: JP Morgan advierte sobre efectos para la economía canadiense. (2015). Noticias Montreal. Recuperado de <http://noticiasmontreal.com/143754/caida-de-los-precios-del-petroleo-jp-morgan-advierte-sobre-los-efectos-para-la-economia-canadiense-there-will-be-blood/>

Casqueiro, J. (2014). El petróleo vuelve a fluir de Libia. El país. Recuperado de http://internacional.elpais.com/internacional/2014/07/03/actualidad/1404394394_639625.html.

Cauwels, P. & Sornette, D. (2012). The Illusion of the Perpetual Money Machine. *Swiss Finance Institute Research Paper*, (12/40). Recuperado de <http://ssrn.com/abstract=2191509>.

Krichene, N. (2007). Recent Dynamics of Crude Oil Prices. *IMF Working Paper*, (06/299). Recuperado de <http://ssrn.com/abstract=956763>.

La estrategia de Arabia Saudí para acabar con el "fracking" de EEUU: hacer caer el precio del petróleo. (2014). *Eleconomista.es*. Recuperado de <http://www.eleconomista.es/energia/noticias/6152682/10/14/La-estrategia-de-Arabia-Saudi-para-acabar-con-el-fracking-de-EEUU-hacer-caer-el-precio-del-petroleo.html>.

Precios del petróleo arrastrados a la baja. (2015). *Portafolio*. Recuperado de <http://www.portafolio.co/internacional/continua-el-desplome-los-precios-del-petroleo>.